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中國作家莫言獲得2012年度諾貝爾文學獎。莫言獲

獎，可以說是中國當代文學憑借自己的藝術水準和文

化內涵獲得世界承認的一個重要標誌。同時，莫言的

創作，幾乎與中國改革開放30多年來的歷史同步。莫

言獲獎，不僅是國際社會對中國當代文化藝術的肯

定，而且是對中國改革開放30多年來社會進步的肯

定。這個獎項，對莫言所代表的中國當代作家和當代

文化藝術來說是公正的。

純以文學水準來論，莫言獲獎當之無愧，實至名

歸。他的作品既有對傳統文化的繼承，也有對外國文

化的借鑒，既體現出民間特色，也有鮮明的現代性。

莫言「民間創作」深厚的地域和民間淵源，加上運用

大量的現代主義文學技巧，使他的作品恣肆汪洋，元

氣充沛，想像力驚人。他對中國的歷史與現實的強烈

關懷和深刻挖掘，是他獨有的成就，也說明越是民族

的東西，越是世界的。

莫言的小說深受福克納和馬爾克斯的影響，他筆下

的「高密東北鄉」與福克納筆下的約克納帕塌法縣和

馬爾克斯筆下的馬孔多小鎮一樣，充滿了象徵和寓

意。這在某種程度上反映在改革開放過程中，中國作

家接納了西方作家的創作方法。但更重要的是，中西

文學的碰撞，促使莫言「將民間故事、歷史和當代時

事以魔幻寫實手法冶於一爐」，促使他以豐富的想像

力，寫出富有張力、情感飽滿的農村「民間深層經

驗」，達到了極高的藝術境界。

莫言的文學才華、創造力、藝術能量，在中國文壇

上固然令人矚目，但卻非鶴立雞群。莫言和許多內地

當代作家已經使中國文學變得更為多元且博大，也更

具藝術創造性和魅力。正如莫言聽到獲獎消息後表

示，中國有很多優秀的作家，他們的優秀作品也可以

被世界所認可。諾貝爾文學獎18位終身評委之一的馬

悅然亦曾表示，近百年來中國誕生了很多優秀的小說

家、詩人，很多人完全有資格拿諾貝爾獎，或多或少

因為翻譯的原因，這些作品未能被西方接受。

實際上，綜觀歷來的諾獎評選，除文學因素外，還

有一個不可忽視的政治因素。改革開放以來，隨㠥中

國綜合國力提升，越來越被西方社會重視，並帶動了

西方社會對中國文化藝術的重視。莫言的作品被譯成

20多種外文、100多種版本，在許多國家和地區發

行，正反映了國際社會對伴隨中國改革開放30多年來

一齊發展的中國文學的重視，相信當代中國文學藝術

必將隨㠥中國的和平崛起迎來更加美好的明天，為人

類文明的進步、精神財富的積累做出應有的貢獻。

(相關新聞刊A1、A2、A4版)

「醫療美容」靜脈輸液釀成首宗死亡個案

後，政府昨日決定成立督導委員會，檢討

私營醫療機構的規管架構和相關法例，研

究監管提供轉介及涉及高風險醫療程序的

場所。政府是次全面檢討可一併處理私營

醫療機構這些積弊已久的業內問題，雖有

必要，但需時太長。現時有關美容的醫療

問題特別突出，政府應考慮先集中討論高

風險美容醫療的規管問題，及時推出針對

美容行業的規範措施，以有效防止人命事

故重演。

檢討私營醫療機構首先面對的問題是，

如何監管市場上的「醫學美容」，涉及手

術、藥物、醫療器械以及其他具有侵入性

的醫學技術方法。現在，行內不時把一些

未經證實的醫療技術推薦給市民，隱瞞風

險，形同詐騙。不少不法商人借助醫療專

業增強說服力，宣傳手法層出不窮，美容

資訊混亂，消費者難以判斷真偽。一些聲

稱具有美容功效的療程，卻缺乏醫療證

據，無從證實。美容中心職員為促成交

易，亦可能對風險避重就輕。今次事故中

的靜脈輸液療程即未獲美國食品及藥物管

理局認可，現時外國亦在研究階段，其能

醫治濕疹並具美容功效缺乏醫學根據。這

類和醫療有關的美容服務，收費不菲，為

商人帶來巨額利潤，在資訊不實的情況

下，易成無良商人罔顧人命謀取暴利的工

具。政府是次檢討包括醫療廣告內容，可

保障消費者免受誤導。

香港的私人醫療市場缺乏規管，無論是

服務質素或收費水平，都存在不少問題，

但法例和監管未能與時並進。今次事故暴

露出私人醫療機構存在不少規管問題，政

府全面檢討確有必要。醫療服務為香港六

大優勢產業之一。政府對私人醫療機構加

強監管，不但有利鞏固香港作為亞太區醫

療中心的地位，更有助結合旅遊概念發展

香港醫療旅遊產業，尤其內地訪港旅客接

受先進醫療服務的需求與日俱增，檢討私

營醫療機構的規管架構和相關法例，可把

醫療風險減到最低，有利香港進一步發展

為醫療旅遊中心。

(相關新聞刊A5版)

莫言獲諾貝爾文學獎的多重意義 先針對「醫療美容」後全面檢討
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中大深圳校 最快明年招生
長遠招生規模1.1萬人 內地優質生源為主

據了解，港中大（深圳）預計於明年夏
季招生，但中大校長沈祖堯表示，具

體時間須視乎實際情況而定。該校首階段將
招收6千至7千名學生，長遠招生規模可達到
1.1萬人，生源以內地尖子為主，其中三成招
深圳生源。招生要求和港校本部一致。

中英語授課重通識書院教育
在學科建設上，該校將採用中英雙語教

學，並㠥重通識及書院教育。學校前期以理
工商為主，兼顧新興綜合性學科，以後逐漸
擴大到人文、法律、社會科學等學科。可能
開設的學科包括環球金融、全球可持續發
展、創新媒體、能源科學與工程、基因組與
生物醫學等，課程審批及監管將由中大教務
會負責。
在管理制度上，理事會為該校最高權力機

構，由中大與深大各委任8人組成，理事長
由中大校長出任，擁有最終決策權。該校將
採用理事會領導下的校長負責制，以民主方
式管理學校，充分尊重學術自由，營造開放
的學術環境。

汪洋朱小丹等出席開工儀式
中共中央政治局委員、廣東省委書記汪

洋，廣東省省長朱小丹，香港特區政府政務
司司長林鄭月娥，國家教育部副部長杜玉
波，國務院港澳辦副主任周波，中聯辦副主
任殷曉靜等人昨日亦專程出席港中大（深圳）

位於深圳市龍崗區選址的開工儀式。
朱小丹表示，港中大（深圳）是落實「粵

港合作框架協議」的重要內容，也是推進廣
東省高等教育改革發展、打造南方教育高地
的重要舉措。校區設立除了是CEPA和珠三
角規劃綱要的重要突破外，亦有利於引進香
港優質高等教育資源、探索多種合作辦學模
式，可促進廣東高校教育快速發展，推進高
等教育體制改革，加快培養國際化、創新性
的高層次人才。
他希望該校可充分發揮深港兩地優勢，廣

東省委省政府將全力支持學校建設發展，努
力促進該校早日建成世界一流的研究型大
學，為打造高等教育強國和創新型國家作出
積極貢獻。

林鄭望擴大深化合作達雙贏
林鄭月娥亦表示，港中大（深圳）取得實

質進展令人欣喜，並感謝教育部的支持。她
指過去粵港兩地的高校在學術及科研方面的
多個合作項目均進展良好，經過多年共同努
力，已經建立了穩健的根基和默契。在此基
礎上，共同深化合作、擴大合作、達到雙贏
互補是雙方的共同目標。
深圳巿委書記王榮表示，中大與深大合作

辦學，將為進一步創新合作辦學模式，對推
動中國高等教育改革發展，提供新鮮的經
驗，也將為推動粵港、深港的更緊密交流合
作起促進作用。

香港文匯報訊（記者 李望賢 實習記者 虎靜、張瀛戈 深圳報道）香港中文

大學與深圳大學合辦的香港中文大學（深圳）（簡稱港中大（深圳））的計劃有

實質性突破。教育部昨日宣布，正式批准籌建港中大（深圳），預計最快明年

開始招生，長遠招生規模可達到1.1萬人，當中以內地優質生源為主，同學畢

業時將授予香港中文大學學位。多位內地及香港官員均認為，有關計劃的落實

促進了粵港兩地合作，期望兩地院校協力為國家培養人才。

半數教師全球招聘

港大深醫院運營 汪洋讚服務模式

香港文匯報訊（記者 李望賢 實習記者

虎靜、張瀛戈 深圳報道）為保證港中大
（深圳）的學術水平，中大校長沈祖堯強
調，該校除會多設立創新學科外，亦會獨
立招聘教師，其中一半教師會向全球招
聘，以確保師資水平，預計教師薪酬會貼
近中大水平，「不排除香港有些老師希望
來這裡，放棄香港的職位，但不會讓在香
港任教的教師兩地走。」

理事會港方票數佔優勢
據悉，港中大（深圳）採用理事會領導

下的校長負責制，理事會將由中大與深大
各委任8人組成，理事長由中大校長出
任，擁有最終決策權。對於在內地設校如
何按照香港教育理念確保學術自由，沈祖
堯表示，與深圳市的合作協議中已經寫
好，會確保學術自由，相信雙方都會遵

守。至於校長人選方面，他指會在理事會
成立之後再進行選拔。

香港文匯報訊（記者 李望賢、郭若溪 實

習記者 虎靜 深圳報道）香港大學深圳醫院
（以下簡稱「港大醫院」）經過3個月試業，
目前已經開始首期運營期。中共中央政治局
委員、廣東省委書記汪洋和廣東省省長朱小
丹昨日在深圳出席港中大（深圳）校區開工
典禮之餘，亦專程到訪港大醫院。汪洋表
示，希望繼續推進粵港合作，創新體制機
制，提升廣東服務業水平。

港深軟硬件結合創三贏
汪洋一行聽取醫院負責人介紹運作情況，

對港大醫院實行管辦分開、全面預約，先全
科、再專科，打包收費等創新做法給予肯
定。
當患者反映在這裡看病不用排隊，也能和

醫生有比較充分的交流，汪洋表示，這是香
港先進服務模式取得的積極成效。

汪洋指，深港合作創辦港大醫院，是香
港、深圳和市民的三贏選擇，這種方式把香
港的技術、管理、服務與深圳一流硬件設施
結合，令老百姓受惠。
自7月1日港大醫院試業以來，每日門診接

診300名病人，據了解，醫院進入首期營運
期後，門診量也將提高至每天800名，並在
原有5個專科科室基礎上，陸續增設眼科、
耳鼻喉科、口腔科、體檢中心、手術室和內
鏡中心等診療服務，至於住院部也將於本月
底開放。

明年7月將設急診中心
此外，繼全科門診實行130元打包收費

後，醫院下一步也有望在專科門診和住院收
費上探索打包收費的模式，具體的收費標準
正在制訂中。據透露，住院收費打包可能先
從基本的「小打包」開始，將床位費、查房
費等固定費用先打包，隨後再擴大到按病種
打包。
為了保證病人的飲食健康，港大醫院病房

還計劃引入香港醫院集中供餐的模式，共餐
費用也可能納入到打包費中。此外院方還表
示，等到相關科室健全完善後，明年7月將
設立急診中心。

香港文匯報訊（記者 李望賢 實習

記者 虎靜、張瀛戈 深圳報道）港中
大（深圳）校區位於深圳市龍崗區大
運中心西南側，校園總用地面積約
100公頃，其中建設用地面積約為50
公頃，校園建設將分為啟動區、一期
及二期合共3大部分。
於今年3月公開招標的一期工程，

共吸引了300多家設計機構投標，成
為深圳有史以來最有吸引力的招標工
程。深圳市建築工務署的招標文件顯
示，一期工程總投資估算約為15億元
人民幣，計劃於2015年完成並投入使
用。

突出「山林院」特色
據介紹，為實現港中大（深圳）校

區2013年開始招生的目標，校園其中
5.6公頃建築面積、共8棟工業廠房將

作為學校啟動區。
一期工程則會按在
校生7,000人規劃建
設，建築面積約30
公頃，主要建設工
程包括教室、實驗
室、圖書館等；二
期則按在校生4,000
人規劃建設。
校園規劃突出

「山、林、院」特
色，結合自然綠地與生態環境，鞏固
書院文化。按招標要求，校區將借鑒
港中大沙田校區的校園特徵，鼓勵採
用功能混合、集約緊湊、高效的土地
利用方式。中共中央政治局委員、廣
東省委書記汪洋在看到學校充滿東方
風味的理念時，也建議學校未來的建
築物盡量多採取中式元素。

周邊體育設施完善
港中大（深圳）周邊地區集聚了深

圳信息職業技術學院、深圳市體育運
動學校等高校，未來將形成3萬人規
模的大學群，周邊體育配套設施完
善，包括東側大運中心，南側深圳信
息職業技術學院，北邊深圳市體育運
動學校，西側龍崗區體育中心等設
施。校區距深圳寶安機場車程約為50
公里，距深圳福田中心區約35公里。

■汪洋、林鄭月娥等人參觀港中大（深圳）校區模型。 香港文匯報記者李望賢 攝 ■嘉賓共同種下紀念樹。 李望賢 攝

■沈祖堯

表示，未

來港中大

（深圳）將

有半數以

上教師全

球招聘。

李望賢 攝

■汪洋等人聽取港中大（深圳）辦學理念。 李望賢 攝

■廣東省委書記汪洋(中)及港大深圳醫院院長鄧惠瓊與求診病人交談。 港大圖片
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